Les entreprises du CAC 40 ont enregistré près de 83 milliards d'euros de bénéfices en 2010. Les chiffres d'affaires, aussi, ont augmenté. Et les

LE PALMARÈS 2010

TOTAL 10.571 (- 25%)

LES PROFITS CHMILLES

LES PARCOURS EN BOURSE

LES MEILLEURES PERFORMANCES

LES MOINS BONNES PERFORMANCES

FRANCE TELECOM -7.9%

+14.1%

+8.2%

11.5%

GDF SUEZ

ALSTON

MUL DES RESULTATS NETS PART DU GROUPE MILLIARDS D'EUROS, POUR LES 40 SOCIÉTES MPDSANT L'INDICE À CHAQUE EXERCICE

7.843 (+ 34%) 1 5.467 (+ 4%)

3.917 (478%)

3 420 (N/S)

2.749 (-24%)

2 188 (N/S)

2.206 (+1.953%)

2.240 (+25%)

En 2010, les profits des sociétés du CAC 40 ont quasiment doublé, à 83 milliards d'euros

our les grandes entreprises, la crise est presque un lointain souvenir. Alors que le traditionnel bal des publications s'est achevé hier avec EADS, le bilan est flatteu hier a vec EADS, le bilan est flatteur. Les stars de la cote ont enregistré, en agrégé, presque 83 milliards d'euros de proûts, selon le pointage de Ricol Lasteyrie pour « Les Echos » (1). Les bénéfices nets, part du groupe, ont ainsi quasiment doublé par rapport à 2009, avec un bond de 85 % à périmètre comparable. Le résultat as

« Les secteurs cycliques pourraient

souffrir dès le premier semestre »

PIERRE SABATIER PRIMEVIEW

est ainsi tout proche - bien que lég rement inférieur - du niveau de 2007. « Sur la base du consensus FactSet avec un CAC constant, les bénéfices nets sont 10 % au-dessous de leur pie de 2007, souligne Christian Parisot. économiste chez Aurel, Mais une

majorité des sociétés l'ont dépassé. » « L'embellie des résultats est exceptionnelle, ajoutent Sonia Bonnet-Bernard et Alban Eyssette, associée gérante et associé du cabinet chez Ricol Lasteyrie. Certaines sociétés ont en particulier dans les secteurs cyclies-commel'automobile ou l'acieret financier. - A l'exception d'AlcatelLucent, toutes les entreprises de l'indice parisien affichent des profits. Accor, EADS, Natixis, Peugeot, Renault, STMicroelectronics et Uni bail-Rodamco, dans le rouge en 2009, ont renoué avec les bénéfices. Et une très grande majorité des groupes ont vu leurs résultats bondir. En masse, Total reste le champion incontesté, avec plus de 10 milliards d'euros de résultat. Le trio de tête ne varie pas avec, juste derrière Total. BNP Paribas et Sanofi-Aventis. Les grandes financières de l'indice totali sent presque 18 milliards de profits, contre moins de 10 milliards en 2009.

La dette nette a baissé Une conjonction de facteurs expl

que cet exercice faste. D'abord. « les entreprises ont procédé à d'importan-tes réductions des coûts en 2009, aui ont porté tous leurs fruits l'an der nier », reprennent les experts de Ricol Lasteyrie. Ensuite, tirés notamment par la croissance des pays émergents -l'un des thèmes majeurs de 2010 -, les chiffres d'affaires ont augmenté. Chez Essilor, LVMH, Michelin ou encore Publicis, cette hausse a tutové les 20 %. En moyenne, elle s'est éta-blie à 9 %. (1.270 milliards d'euros selon les calculs de Ricol Lastevrie). Un net changement de tendance par rapport à 2009. « C'est une belle performance, sachant qu'au niveau macroéconomique, le PIB en zone euro ne devrait pas retrouver son niveau d'avant-crise avant 2012, note Christian Parisot. La hausse des destaussi profité aux groupes exporta-teurs, notamment dans le luxe. » En parallèle, la dette nette des

grands groupes a baissé. Sur les sociétés non financières de l'indice. la dette nette agrégée atteint presque 225 milliards d'euros, en recul de 22 %. Le ratio dette nette-capitalisation(en fin d'année) est ainsi passé de 28 % à 23 %. Dans un tel contexte, les entreprises continuent de chover leurs actionnaires. Une majorité des entreprises ont augmenté leurs dividendes, cette année, Certains vont reprendre les versements, comme l'ont annoncé, par exemple, Renault ou EADS, cette semaine. Les dividendes devraient avoisiner 40 milliards d'euros, atteignant même - sur la

base du consensus des analystes FactSet en janvier - un record. Ce tableau idyllique en 2010 pour-rait se ternir. Pour l'heure, les analystes attendent une progression à deux chiffres des profits (+ 14 %). Mais la llambée des matières premières et du pétrole pourrait peser sur la crois-sance. Les spécialistes craignent que cet environnement mette en péril les marges des entreprises. « Les secteurs cycliques pourraient souffrir des le emier semestre », met en garde erre Sabatier, chez PrimeView. MARINA ALCARAZ (1) En tenant compte des exercices décalés à la dernière clôture.

COAUTEUR DU VERNIMMEN

INTERVIEW PASCAL QUIRY

« Je doute de la pérennité du niveau des marges »

ascal Quiry sattend à un tasse-ment des marges des grandes entreprises, sur fond de flam-bée des matières premières et de concurrence des pays émergents.

Comment expliquez-vous la tendance à l'amélioration des marges des grandes entreprises ? Les marges nettes et les marges d'exploitation progressent. Le ratio résultat d'exploitation/chiffre d'affaires des entreprises européen nes non financières devrait être autour de 13 % en 2011, selon les estimations d'Exane BNP Paribas Soit à quelques dixièmes de point du pic de 2008, qui était un record depuis 1982 !Cette amélioration des marges s'explique en partie par le fait que les entreprises ont cherché à se concentrer sur les activités à marge élevée, en cédant ou en externalisant dans d'autres pays celles à plus faible marge. En témoigne Danone, qui a cédé sa division biscruts en 2007

Cette tendance va-t-elle se noursuiste ?

La marge d'exploitation moyenne en Europe (hors financières) est autour de 9 %-10 % depuis trente ans. le ne vois pas très bien comment elle peut rester durablement sur ses plus hauts. Des entreprises ont commencé à prévenir qu'elles ne pourraient pas tenir leurs marges en 2012. Les sociétés ne peuvent toutes répercuter la totalité de la



pour les avionneurs Comment a évolué le partage

de la valeur ajoutée ? Sur longue période, c'est-à-dire depuis les années 1960, la rémuné-ration des salariés - charges sociales comprises - est montée progressivement de 53 %, selon les données Insee, pour culminer à 63 % de la valeur ajoutée, en 1983 avant de redescendre progressivement à 58 % en 2009. Au même moment,

l'excèdent brut d'exploitation a aug-

menté de 21 % à plus de 30 % entre 1959 et 2009. D'un côté, les salariés ont le sentiment que leur situation se dégrade, ce qui n'est pas toujours justifié par les chiffres. De l'autre, les entreprises phares ont des marges au plus haut et une situation financière confortable. Il est difficile de prédire si les marges baisseront par des hausses de matières premières partiellement répercutées, par une modification du partage de la valeur ajoutée, mais je doute de la pérennité du niveau des marges actuelles. Même si c'était une autre époque avec des économies peu ouvertes sur l'exté rieur, il faut se souvenir que l'écono miste Alain Cotta expliquait la con tagion des événements de Mai 1968 hors du monde étudiant par des problèmes de pouvoir d'achat et de partage de la valeur ajoutée. PROPOS RECUEILLIS PAR

RÉSULTAT NET (PART DU GROUPE), EN MILLIONS D'EUROS NORMES IFRS (VARIATION 2010/2009 EN %, À DONNÉES COMPARABLES*) SANOFI-AVENTIS FRANCE TÉLÉCOM 4.880 (+ 62%) SOCIÉTÉ GÉNÉRALE DENAMIT ARCELORMITTAL (**) HNIBAH -PODAMCO



L'ORÉAL







TECHNIP 418 (+145%)

VALLOUREC 410 (-21%) CAPGEMINI 280 (-57%) -334 (-36%) ALCATEL-LUCENT

NIS "VARIATION 2009/2010 NON SIGNIFICATIVE (*) VARIATION CALCULEE SUR BASE DES DONNÉES 2009 RETRAITÉES (**) CHIFFRES FUDILES (**) UNIDER CHIFFRES FUDILES (**) CHIFFRES FUDILES

Depuis le point bas du marché, Natixis, Alcatel-Lucent et Renault se sont envolés

Les cycliques et les financières ont bien rebondi. Mais seules 5 valeurs ont réussi à effacer les stigmates de la crise en Bourse

Depuis son point bas touché il y a leux ans - très exactement le 9 mars 2009 -, le CAC 40 a rebondi de près le 60 %. Une ascension spectacu aire qui masque des écarts monu nentaux, comme en témoigne la lifférence de plus de 400 points ntre Nations (+ 418.75 %) et France elecom (- 7.85 %). Dans le haut du arès, bon nombre de cycliques t de financières se sont distinguées nu cours des deux dernières

années, bénéficiant d'un net effet de raturapage.

« Au plus fort de la crise, les inves-

tisseurs ont vendu massivement des valeurs du secteur bançaire, directement touchées par la faillite de Leh-man Bothers, et celles les plus liées à la croissance, note Didier Bouvignies, directeur de la gestion chez Rothschild & Cie Gestion. Lorsque le spectre de 1929 a disparu, ils soni revenus sur les valeurs décotées. Lorsau'on calcule la corrélation entre la période de forte baisse du marché (- 60 %, entre juin 2007 et mars 2009) puis de rebond (depuis mars 2009), on s'aperçoit que les

le nombre des valeurs du CAC 40 qui ont dépassé leur niveau de l'été 2007.

ont davantage grimpé et vice versa », ajoute Pierre Sabatier, stra-tège chez PrimeView. Natixis, Alcatel-Lucent et Renault, toutes trois en tête du classement sur deux ans. avec des rebonds spectaculaires de 300 % à plus de 400 %, avaient affiché des reculs supérieurs à 90 % entre juin 2007 et 2009. Natixis. entré dans le CAC 40 en septembre

demier a été restructuré à marche forcée. Alcatel-Lucent affiche, en outre, la plus forte progression de l'indice parisien depuis le début de l'année (presque 80 %), bénéficiant. entre autres, de ses résultats bien

Les défensives en retrait

A l'inverse, après avoir bien résisté pendant la descente aux enfers. France Télécom est la seule valeur dans le rouge depuis 2009, les inves tisseurs étant sceptiques sur ses perspectives. Plus globalement les défensives, comme EDF, sont en retrait. Toutefois, malgré le rebond

pectaculaire du marché sur ces deux années, les entreprises ayant effacé les stigmates de la crise se comptent sur les doigts d'une main. L'indice CAC 40, lui-même, est encore à plus de 35 % de son niveau du 1 ° juin 2007, à pres que

6.200 points. « Sur l'ensemble de ce cycle, c'est-à-dire depuis l'été 2007, seules six valeurs afficient une progression : LVMH. Air Liquide. Technip. Publi-cis. Essilor et Schneider », reprend Pierre Sabatier. - Et les investi

ne croient pas à un retour du pic des profits de 2007, comme en témoigne

la faiblesse de la valorisation », ajou-

te-t-il. Le « price to book » (cours sur actif net) du CAC 40 se situe actuellement à 1.3, contre une moyenne de 1.9 depuis 1991. De même, le ratio cours/bénéfices, le fameux PER, est autour de 10,5, à comparer à une movenne de 14

Onze sociétés - soit un quart du CAC 40 - se traitent toujo dessous (ou au niveau) de leurs fonds propres comptables, dont plusieurs cycliques et les financières. « Certains secteurs ont des ratios cours actif net structurellement faibles. Comme par exemple, les ce tructeurs automobiles », précise Pierre Sabatier, M. A.